

FICHA RESUMEN
PROYECTOS BILATERALES

Nombre Proyecto	Equipos mejor formados: territorios más preparados. Fortalecimiento de capacidades para la gestión integral de incendios forestales y resiliencia urbana en zonas de interfaz en Buenos Aires y el Gran Valparaíso
Área Temática	Prevención de Desastres
Objetivos de Desarrollo Sostenible	<i>Objetivo 13:</i> Adoptar medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos. <i>Objetivo 15:</i> Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras, detener la pérdida de biodiversidad.
Instituciones Involucradas	Argentina: Subsecretaría de Emergencias, del Ministerio de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires. Chile: Gobierno Regional de Valparaíso.
País/ciudad	Chile (Región de Valparaíso) y Argentina (Provincia de Buenos Aires)
Beneficiarios Finales	Directos: equipos técnicos de las instituciones ejecutoras del proyecto, que se verán favorecidos por el intercambio de experiencias locales y la realización de talleres respecto de herramientas y estrategias para la prevención y gestión del riesgo en materia de incendios forestales. Indirectos: La población de ambos territorios se verá beneficiada por el fortalecimiento de los equipos técnicos y el personal a cargo de la respuesta a emergencias en materia de incendios forestales.
Fecha de inicio	Noviembre 2025, con una duración estimada de 19 meses,
Objetivos	General: Contribuir a la reducción del riesgo de desastres y al fortalecimiento de la resiliencia de las poblaciones expuestas a incendios forestales, promoviendo territorios más seguros y sostenibles frente a las amenazas asociadas a este tipo de catástrofes. Específico: Fortalecer las capacidades técnicas e institucionales de los actores clave de la Provincia de Buenos Aires y la Región de Valparaíso para la gestión integral del riesgo de incendios forestales, a través del intercambio de experiencias, la sistematización de aprendizajes y la generación de recomendaciones que permitan mejorar los sistemas de alerta temprana, la coordinación de la respuesta y la resiliencia de las ciudades frente a estos eventos.
Breve descripción del proyecto	El proyecto propone una cooperación entre la Provincia de Buenos Aires (Argentina) y la Región de Valparaíso (Chile) para compartir y sistematizar experiencias en la reducción del riesgo de incendios forestales, con especial énfasis en la resiliencia de las ciudades. La iniciativa busca contribuir a la reducción de riesgo de desastre; fortalecer la respuesta ante emergencias; impulsar la recuperación y el restablecimiento de las condiciones de vida en zonas de catástrofe; y fortalecer la incorporación efectiva del enfoque de Gestión de Riesgo de Desastre en la planificación. Ambas regiones enfrentan problemáticas similares en la interfaz urbano-forestal, donde la expansión urbana y las condiciones climáticas aumentan la vulnerabilidad de las comunidades y los ecosistemas. El proyecto facilitará el intercambio de metodologías, tecnologías y lecciones aprendidas, permitiendo adaptar y mejorar los sistemas de monitoreo y alerta temprana, así como los protocolos de coordinación interinstitucional y comunitaria para la respuesta rápida y eficaz ante incendios. Se prevé que el intercambio favorezca la mejora de las plataformas de información sobre riesgos y alertas, promoviendo la integración de datos relevantes y la actualización de los sistemas de comunicación institucional y

	<p>comunitaria. Se promoverán espacios de intercambio técnico y talleres conjuntos para bomberos, brigadistas y personal especializado, orientados a la revisión y ajuste de los procedimientos de emergencia a partir de las experiencias compartidas. En el ámbito de la resiliencia urbana, se orienta a facilitar el intercambio de experiencias y aprendizajes sobre la elaboración de planes locales de autoprotección, el uso de cortafuegos biológicos con especies nativas y la restauración de áreas degradadas, a partir de las prácticas implementadas en ambas regiones. A través de este proceso de cooperación, se busca que cada contraparte pueda analizar y adaptar, según sus posibilidades y realidades, los enfoques y estrategias más pertinentes para fortalecer la preparación y la capacidad de recuperación de las ciudades ante eventos extremos. Además, se promoverá el intercambio de iniciativas de participación comunitaria y educación ambiental, favoreciendo la reflexión y el aprendizaje conjunto en torno a la construcción de resiliencia frente a los incendios forestales. El alcance de la cooperación involucra a organismos técnicos, gobiernos locales-regionales, universidades y organizaciones de la sociedad civil de ambas regiones. La sistematización de buenas prácticas y la identificación de desafíos persistentes permitirán generar recomendaciones replicables y sostenibles, contribuyendo así a fortalecer la gestión del riesgo y la resiliencia de los territorios frente a la amenaza creciente de los incendios forestales.</p> <p>Tanto en Buenos Aires como en Valparaíso, los incendios han evidenciado la necesidad de fortalecer estrategias integrales de prevención, preparación y respuesta, así como de construir resiliencia urbana y rural frente a estos eventos extremos. En Buenos Aires, existe una normativa que establece un marco integral para la prevención, combate y restauración de áreas afectadas, definiendo competencias para los Ministerios de Seguridad, Ambiente y Desarrollo Agrario. La creación del Consejo de Coordinación Interministerial de Manejo del Fuego ha permitido articular acciones entre ministerios, municipios y actores locales, promoviendo la elaboración de Planes Locales de Prevención y Lucha contra Incendios Forestales, la formación de consorcios de prevención y la implementación de campañas educativas y de concientización. En la región de Valparaíso, la gestión del riesgo de incendios forestales se articula a partir de la labor de la Corporación Nacional Forestal (CONAF), en coordinación con el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED) y los comités regionales de gestión del riesgo de desastre (COGRID); las políticas públicas locales han priorizado la prevención a través de la construcción de cortafuegos, campañas de concientización comunitaria, el fortalecimiento de brigadas forestales y la integración de actores públicos y privados en mesas de trabajo y coordinación.</p> <p>Se espera que la ejecución del proyecto contribuya a la mejora continua de las estrategias de prevención, respuesta y recuperación en ambas regiones, favoreciendo la actualización de protocolos, la capacitación de actores clave y la generación de recomendaciones replicables y sostenibles. El impacto esperado incluye una mayor articulación institucional, la optimización de recursos y la consolidación de una cultura de gestión del riesgo y resiliencia frente a la amenaza creciente de los incendios forestales.</p>
Resultados	<ol style="list-style-type: none"> 1. Intercambio y sistematización de experiencias territoriales para el fortalecimiento institucional en la gestión del riesgo de desastres con foco en incendios forestales de la Provincia de Buenos Aires y la Región de Valparaíso. 2. Se elaboran de un modelo de gestión de riesgo de desastres con foco en incendios forestales validado y adaptado a ambos territorios en base a las experiencias y buenas prácticas reconocidas. 3. Se contribuye al fortalecimiento de las capacidades operativas de los equipos técnicos y actores del territorio para el robustecimiento de instrumentos de política pública y en herramientas prácticas y aplicables para ambos territorios.

